
据报道，铁凝近日出版
了其近些年短篇小说的结
集、聚焦都市人生百态的《飞
行酿酒师》。

为什么要出版这部小
说集？铁凝说她“是那么热
爱短篇小说”，从人生意义
上说，“人生可能是一部长
篇，也可能是一连串的短
篇。生命若悠长端庄，本身
就令人起敬；生命的生机和
可喜，则不一定与其长度成
为正比”；从文学的价值说，

“文学对人类最终的贡献也
并非体裁长、短之纠缠，而是
不断唤起生命的生机。好的
文学让我们体恤时光，开掘
生命之生机，从惊鸿一瞥里，
或跌宕的跋涉中。”铁凝还表
示，“进步何其难，我唯有老

老实实努力。”这番话渗透着
铁凝对文学的许多深刻感
悟、思索，蕴涵着她对文学本
质的生命体验，包含着以自
我的文学实践得来的经验，
也涉及文学写作的规律问
题，尤其是“唯有老老实实努
力”这种对待文学事业的态
度，令人非常感慨。

这种对待文学创作“老
老实实”的态度，是一种本分
守诚的道德自觉，是一种对
文学的尊重、对文学的敬畏，
是一种面对文学艰辛的孜孜
矻矻、不断探索的精神，是充
满了虚心、自励、慎独、律己
和责任的文化精神。这固然
是铁凝所感受到的社会和文
化的责任、所确立的行为原
则和自我定位、所提出的自

我激励和要求，但由此，也不
由得使我们反观当下文坛、
文艺圈中存在的种种浮躁、
喧嚣的现象，这样“老老实
实”的态度到底还有多少人
在坚持？

如今，为数不少的文人、
作家不再信守“板凳要坐十
年冷”“文章不写一句空”的
精神，而是奉行文化投机主
义，热衷于抄袭复制、跟风炒
作，追求速度、追求流行标
准，成了一些作家、文人进入
图书市场的捷径，成了炒作
成名的途径，成了炮制文学
的模式，成了文学的“制胜
术”“吸金术”，有的甚至为此

丢掉了作家、文人的基本职
业操守和底线……

前段时间，作家刘震云
在北大演讲时曾说，“有两句
话你千万不要相信。一个是

‘世界上是不可以投机的’，
千万别信，世界上是可以投
机的；另外一句话，‘世界上
是没有近路可走的’，这句话
不成立，世界上是有近路可
走的。投机分子走近路，因此
成功的人起码占80%，但主
要的区别是，他们得到的利
益只是针对他们自己，你做
的这些事情是只对自己有利
还是你促进了这些事情的发
展。这个民族最不缺的就是

聪明人，最缺的就是笨人。”
令人感慨的是，在今天

这个时代，人们更倾向于用
经济学的方式来解决生活的
问题，用娱乐的方式来对待
精神的问题，用物质价值取
代精神价值，用功利化的思
维方式对待文化、文学或艺
术，越来越执着于和急于推
进文艺快消品的生产、变现。
无论是做事还是对待文学写
作，铁凝这种“老老实实”的
态度，或像刘震云所说做个

“笨人”的态度，真是不多见
了。由此我们会明白，刘震云
为什么要这样告诫学子们。
事实上，不止是从事文学事
业，做其他任何事，干任何事
业，“最缺的就是笨人”。

对待文学“老老实实”的
态度，是真诚的，是有责任和
担当的，是敬畏文化和文学
的，是保持文化自觉和坚守
精神良知的表现。我们的作
家、文人是否仍在真诚地保
持着这种文学的良知，是否
仍在坚持这种价值和秩序？
这是当今文化界最应该关注
的一个问题。
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□杜浩

文学需要“老老实实”的态度

【文化论坛】

喜欢书，借书、看书，写
书、出书，我称得上书痴。然
而，没有一间属于自己的书
房，一直是件伤脑筋的事情。
朋友来家，坐在哪儿，都会有
书占领，转身之间，说不定就
会碰倒一摞书，落个满地开
花，叫人顿觉尴尬。而晚上睡
觉，倘若来个大翻身，极易发
生“坍塌”事件，床头上堆成
小山的书堆，稀里哗啦滑落
下来，深更半夜，心怦怦直
跳，开灯后母亲少不了一顿
埋怨，而我无言以对。

不足十五平方米的陋室，
就是我的全部，有多少灵感扼
杀在狭促空间中，就有多少次
的懊恼、琐碎和委屈。读过《私
信中的汪曾祺》后，我获得诸
多安慰，不只是文学创作上的
取经，更多的是朴素天真的生
活态度。38封信件，勾画出最

生动的汪老精神光谱，也从
“汪味”中品读世道人心和生
命滋味。

什么是“汪味”呢？诗评家
叶橹认为：“汪味是一种氤氲
在生活中的氛围，是一种无处
不在而又时刻影响渗透在人
们灵魂中的东西。像《异秉》中
那些琐碎的言谈和幽默戏谑
的结尾，《受戒》和《大淖记事》
中诸多生活习俗的白描，《岁
寒三友》《徙》中的古典优雅乃
至忧郁伤感的情怀……汪味
的艺术特征是一种平易淡雅
中的刻骨铭心，没有对于生活
的深刻体察和体验的人，是不
可能品尝出个中滋味的。”

在我眼中，“汪味”就是汪
曾祺先生的生命底蕴。且看他
的创作心路，19岁离开家乡高
邮，前往昆明西南联大读书，
上世纪50年代下放到张家口

沙岭子，直到42岁，才有机会
回老家探亲。创作伊始，他的
作品先后遭遇退稿与无处可
投的困境。后来，《受戒》发表，
他迎来创作的高峰期，从门可
罗雀到门庭若市，约稿者络绎
不绝。但是，汪曾祺从未忘记
家乡，“我在外面这些年，经常
关心的是一件事，是我的家乡
又闹水灾了没有。”心中的思
恋像一根红线，牵扯着他的视
线，往返于北京与高邮之间。

汪老回到老家，第一件
事就是去看86岁高龄的继母
任氏娘，他不顾亲友们的阻
挡，长跪不起，“起来吧，你已
有儿孙辈了，还要行这样的
大礼？”继母说道。他却说，

“我是常出远门多年不归的
人，这是规矩。”这一跪，跪出
千万浓情化不开，“我对任氏
娘很尊重，因为她伴随我的
文字度过了漫长的很苦的沧
桑岁月。”拳拳孝心，连着血
脉，直抵灵魂。

汪老对文学新人的扶
持，就像邻家大伯对侄儿的
关怀，那么家常与平易。有个
叫陈海鹰的人，在图书馆看
到一本汪老的书，市面上没
有买到，他给出版社写信发

牢骚，汪老得知后给他寄去，
“我所有的书都已经陆续送
人了，只剩下一本我原留着

‘做种’的，先送给你，请指
正。”

在与陆建华的信件中，
关于写作心得，汪老毫无保
留又恳切热忱地回答。比如，

“小说是回忆，必须把热腾腾
的生活熟悉得像童年往事一
样，生活和作者的感情都经
过反复沉淀，除尽火气，特别
是除尽伤感主义，这样才能
写成小说。”再比如，“我只是
觉得写什么都要真情实感。
散文要控制，要美，但要实
在。写散文要如写家书，不可
做作，不可存心使人感动。存
心使人感动，读者一定反
感。”当谈到自选集出炉的时
候，他的严谨治学更是让人
敬畏，“我的自选集不是选出
了多少篇，而是从我的作品
里剔除了一些篇。这不像农
民田间选种，倒有点像老太
太择菜。老太太择菜是很宽
容的，往往把择掉的黄叶、枯
梗拿起来再看看，觉得凑合
着还能吃，于是又搁回到好
菜的一堆里。常言说，捡到篮
子里的都是菜，我的自选集

就有一点是这样。”
就是这样一位淡泊名利、

乐观有爱的文人，他的住处却
十分寒酸。他的住所是爱人单
位分配的，共两间房，一间为
客厅，另一间不足7 . 5平方米，
用他女儿汪明的话说：“如果
有人喊你，千万注意慢慢回
头，不然的话，动作大了，肯定
会碰翻一大堆什么东西。爸爸
在这样的环境里，常常是脑子
里有了文章，没有地方下笔，
像只老母鸡似的转来转去找
窝下蛋。”“寄居蟹”式的住房，
汪老没有半点抱怨，而是随遇
而安，持守初心，“在任何逆境
之下也不能丧失对生活带有
抒情意味的情趣，不能丢失对
于生活的爱。”

“汪味”是生命的况味，
苦中作乐，天真无欲，氤氲出
酸甜苦辣与喜怒悲欢，就像
汪曾祺的自嘲，“我在构思一
篇作品时，欣然命笔，人在一
种甜美的兴奋和平时没有的
敏锐之中，这样的时候，真是
南面王不与易也。”自得其
乐，至高境界。这种审美高格
和艺术追求，成就他的文学
之路，也是我不竭的动力和
文学的坐标。

从“汪味”中品读生命滋味
□雪樱

【读书有感】

在电影《破·局》的首映
会上，有观众要求导演连奕
琦为这部电影和它的韩国原
版《走到尽头》打分，连奕琦
的回答非常得体，先说“很难
比较”，又说“因为是自己拍
的，所以还是《破·局》好”。

两部电影看下来，的确
是《破·局》更好。《走到尽头》
是好，但有点像本格派推理
的作风，干净利落，但有点为
诡计而诡计、为惊变而惊变
的味道，很多地方缺少感情，
不沾现实的泥土。而《破·局》
情节紧张饱满，黑色幽默非
常到位，许多细节显然是经过
非常认真的现场勘验之后设
计出来的，很能经得起推敲，
几个角色的处境，也更贴合现

实，更能引起共鸣。看到最后，
我甚至能看出点让人会心的
中年人的苦涩感：想要为所欲
为，却不得不为家人考虑；想
要为非作歹，却处处掣肘，只
能小打小闹，而烦心事总是在
某一天，像约好了一样堆积到
你眼前来；想耍个小聪明解决
一下麻烦，没准还会带来更大
的麻烦；想做个小坏事，却引
得魔鬼上门。

故事虽然错综复杂，不
停逆转，其实还是单线发展，
出场人物虽然众多，但九成
以上的情节，都集中在两位
主演郭富城和王千源身上。
整个故事的结构，靠两位主
演搭建，故事的强度，也靠两
位主演的对抗强调出来，犹

如一首老歌的歌词所说，“人
字的结构就是相互支撑”，这
个故事全靠他们相互支撑，
稍有懈怠，就难免垮塌。但那
是郭富城和王千源，我们对
他们大可以放心。

金庸在他的小说《倚天
屠龙记》里，创造了“九阳神
功”，这门绝世武功的诀窍是

“遇强则强”，修炼了这门绝
学，再有了足够的内力和实
战经验，就可以随时激发最
大潜力，随时洞悉对手的功

夫套路和秘诀。张无忌对战
灭绝师太的时候，心中想起
的，就是《九阳真经》里的心
法：“他强任他强，清风拂山
冈；他横任他横，明月照大
江。”总之，对于有遇强则强
能力的人来说，对手强一点，
还是好事。

很多职业，都需要这种
“遇强则强”“遇强能强”的能
力，演员尤其如此。演员在舞
台上、在镜头前演对手戏，即
使是卿卿我我、激情四射，其
实也是在比武，要激发自己
的最大潜力，要理清对手的
套路，要懂得接招，要互相借
力、互相支撑。但遗憾的是，
很多演员其实是没有这种能
力的，尤其是年轻一点的偶
像演员，他们有那么多的机
会和好演员搭档，亲身见证
他们的绝学，吸收他们的心
法，被他们的气场笼罩，让他
们来带动自己、加持自己，让
自己的演技跃升，但他们最
后还是轻轻放过了这样的机
会，完全体会不到那些老演
员藏在台词、眼神、身姿里的

心法。这真的是很遗憾。
王千源和郭富城，两个

“遇强能强”“遇强则强”的人
凑在一起，事情就不简单了，
那就得是“遇强更强”。王千
源演出了那种毫无来由的
恶，演出了恶的本身，张狂却
又浑厚，邪恶却又漠然。他演
的是恶人，却有妖魔的叵测；
他演的是妖魔，却有人的形
神。厕所里的打斗，垃圾场里
的见面，池塘边的交接，一场
比一场黑暗，一场比一场紧
张。明年的各路电影奖，至少
会有个最佳男配属于他吧。

对于有资质的人来说，
出去做事，去一个更大的世
界里经受磨炼的意义，也正
在这里吧。你有三分的强，只
闷在小地方，是没法吸取能
量的，甚至会慢慢消磨、慢慢
损耗。只有走出去，去遇到有
五分、八分强的人，和他们为
伍，和他们为敌，吸取能量，
在他们的带动下变强，变得
更强，有一天，抵达“清风拂
山冈，明月照大江”的境地。
那才是人生的乐趣所在。

□韩松落

遇强更强才能“破局”

【观影笔记】


	A14-PDF 版面

